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新冠病毒卷土重来，多国进入紧急状态，确诊人数屡破
纪录……在这种不乐观的情况下， 关于东京奥运会能否于7

?顺利开幕的猜疑又多了起来。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

新冠病毒卷土重来

作为国际奥委会现役委员中最资
深的成员和原国际奥委会执行副主
席，迪克·庞德已不止一次扮演“预言
家”角色。近日，他接受了BBC（英国广
播公司）的采访，其间被问到东京奥运
会能否如期举行时，他给出的回答是：
“我不能确定，（新冠）病毒正在卷土重
来。”那么，这次的预测会继续成真还
是有望被推翻呢？
去年2月，庞德成为最早发表东京

奥运会无法如期举行言论的国际奥委
会委员。然后过了一个多月，国际奥委
会和东京奥组委联合宣布，东京奥运
会推迟至2021年7月23日至8月8日举
办。在这两个时间点当中的那段时期
里，官方声音各种澄清。如今，在庞德
又“乌鸦嘴”了。
“我们充分信任日本政府及其对

策。为了与日本的合作伙伴一同安全
且成功举办今夏的东京奥运会和残奥
会，将继续全力集中开展工作。”这是
来自国际奥委会的声音。而日本方面
也对如期举办再度表决心，尽管———
日本首都圈在内的一都三县（东京都、
埼玉县、千叶县和神奈川县）刚因疫情
全面进入为期一个月的紧急状态。而
从去年12月开始，日本政府就加强了

边境口岸对策，再次提高出入境门槛，
就连之前一个月刚启动的选手特例入
境条款也不再适用于来自确诊了变异
病毒的国家和地区的选手。

从日本媒体公布的民意数据来
看，该国民众对奥运会能否举办持较
悲观态度。NHK于去年12月发布过一
项调数据，发现只有27％的日本人希
望奥运会能够继续进行，较去年10月
时40％的数据有了明显下降。但在经
过长达七年多的筹备和天文数字的投
入后，日本确实处在了“没有第三选
项”的位置上———如果不想前期投入
都打了水漂，就只能咬牙去推进。

目前，东京奥运会的测试赛和火
炬传递都被安排在3月启动，测试赛
是3月4日开幕，火炬传递则被定于3
月25日从福岛县开始接力。已经有奥
运相关人士预测，“圣火传递能否平安
启动是焦点之一。”
另外，据日媒《周刊实话》报道，日

本政府拟于1月18日举行例会，或将决
定东京奥运会是否能够按照延期后的
计划，在今年7月23日举行，而鉴于日
本当前严峻的疫情形势，很有可能将
作出东京奥运会中止的决定，并且申
请至2032年重开。

英国近阶段的疫情发展，看起来
不太妙。继英国首相鲍里斯·约翰逊
宣布，该国全境自1月5日至2月中旬实
施最高级别严格管控措施后，伦敦市
长于1月8日宣布，该市进入“重大事
故”状态。 如果东京奥运会能于7月
如期开幕，届时，英国代表团能顺利
参赛吗？倘若将注射疫苗作为一个安
全考虑项，他们又将于何时完成注射
呢？

英国奥委会首席执行官安迪·安
森于日前表态，他们不会在疫苗注射
一事上给运动员开插队通道。“总有
一天，希望是在（东京）奥运会之前，
运动员们可以去注射疫苗，但只有在
适合的时候，我们才会这么做。”英国
奥委会的这番表态，被认为是对之前
国际奥委会最资深委员迪克·庞德言
论的回应。

此前，迪克·庞德在接受采访时
表示，为了让选手们能赶上东京奥运
会，可能有必要在疫苗注射时提高运
动员的排序优先度。因为迪克·庞德
是加拿大人，所以当时他是以加拿大
的情况来举例。“在加拿大，我们大概
有300或400名运动员（去竞争奥运名
额）。为了让他们能代表加拿大去参
加这项具有特殊意义的国际大赛，从
几百万份疫苗中拿出300或400份来，
我不认为会有民众对此表示强烈抗
议。”“这取决于每个国家的决定，可
能会有人说英国派对，但我觉得这

（优先安排）是最现实的办法。”
不过，即便是在迪克·庞德的同胞

中，他的这一建议也迎来了争议。
里约奥运会女子摔跤冠军、加拿

大运动员艾丽卡·维比在接受采访时
说：“我认为奥林匹克运动的纯洁性，
不仅仅是让运动员上台娱乐世界。”
“最需要接种疫苗的是一线工作者、高
风险行业人群和体弱者。他们应该得
到优先考虑。”

雅典奥运会男子自由体操冠军、
加拿大退役运动员凯尔·舍费尔特则
认为，考虑到运动员的身体素质，他们
并非“脆弱群体”。“不管运动员们是否
接种了疫苗，奥运会应该都可以朝着
安全举行的方向发展。”

英国奥委会首席执行官安迪·安
森表示，在疫苗的接种顺序上，应该要
让最需要的人排在最前列，比如危险
程度较高的一线工作者、老年人和其
他弱势群体。据英国媒体报道，在运动
员接种疫苗的这件事上，英国奥委会
确实还没与该国政府部门展开积极对
话。
尽管国际奥委会在疫苗接种一事

上抱积极态度，但该机构主席巴赫之
前一直认同，“不应以牺牲关键工作者
和弱势群体为代价来为运动员让路。”
而且直到目前为止，无论是国际奥委
会还是东京奥组委，也都未将疫苗注
射列为运动员及相关人员参赛的硬性
条件。

关于费德勒退出今年澳网，现在
是两种说法。其一是费德勒方面给出
的“膝伤未愈”；其二是澳网协官员透
露的，费德勒既不愿意独自参赛，也无
法接受让太太和孩子陪自己一同隔离
的情况。而且，费德勒的太太米尔卡据
说是在其中起到了作用。
连绵不绝的疫情产生了很多新问

题，如果费德勒真是因此而放弃澳网，
那他又有多大几率会出现在东京奥运
会上呢（如果这届命运多舛的奥运会
能如期举办的话）？
在原美网冠军罗迪克看来，更容

易被费德勒战略性放弃的其实是法
网。比起硬地球场或者草地球场来，红
土场地会更考验选手的下盘能力，
“费”腿也“费”膝盖。考虑到费德勒去
年就是由于膝盖手术而提前结束赛

季，而他在四大满贯中最有可能再续
辉煌又是温网而非法网，所以，这样的
猜想也不无道理。
“或者他会再等一等，至少会在他

喜欢的场地上回归赛场。”在罗迪克看
来，近些年中费德勒在不断地调整自
己，打法上加强了攻击性，“这样做可
以让他更少地陷入长盘苦战，就像我
们在桑普拉斯职业生涯晚期所看到的
那样。”
一场网球大满贯赛和一届奥运会，

两者的体量天差地别，即便都在无观众
的情况下办赛，后者的运动员数也是惊
人的。更复杂的人员输入，这意味着更
高标准的防疫执行和更繁复的流程，在
如此现实条件下，会否出现大牌运动员
相继退赛的情况呢？在东京奥运会的倒
计时中，这也是值得关注的一点。

在新冠肺炎病毒的阴霾下，全球
体育圈的确诊名单还在不断累加中。
由于大家的遭遇各不相同，所以有人
只需要期待尽早康复，而另有些人则
更加感受到了疫情下的衰运。
从费城76人的赛斯·库里，到波士

顿凯尔特人的核心塔图姆，NBA可能
要进入新一轮的“新冠多米诺”了。坚
持不停摆的英超，它的情况也不乐观。
还有刚于英国米尔顿凯恩斯开幕的
2021年斯诺克大师赛，随着特鲁普姆
和利索夫斯基因确诊而在赛前紧急退
赛，人们对疫情的发展愈加忧心。不过
就目前看来，他们可能都没有俄罗斯
艺术体操奥运冠军达丽娅·什库里基

娜倒霉。
现年30岁的什库里基娜，她是

2008年北京奥运会艺术体操项目的
金牌得主，还曾在体操世锦赛上摘得
三金，在欧锦赛中赢得五金。不过，冠
军运动员的体魄没能让什库里基娜逃
过新冠肺炎病毒的侵扰，前阵子她确
诊了，而在身体尚未完全恢复、尤其嗅
觉还在“罢工”的情况下，她的公寓着
火烧了起来。受嗅觉迟钝所累，当什库
里基娜发现有火情时，情况已经失控，
她只能跑到屋外大声呼喊邻居来帮忙
并拨打火警电话。据称，起火原因可能
是什库里基娜在屋内点燃的一根蜡
烛，不过这一情况尚未得到确认。

一番现场扑救后，什库里基娜的
公寓已面目全非，没法再住人了。为
此，她不得不寻求紧急帮助，以便让自
己能有一个临时的容身之所。据什库
里基娜介绍，被烧毁的这处公寓是她
从俄罗斯下诺夫哥罗德州前州长处收
到的一份奖品，以感谢她在奥运会上
的出色表现。在清理火灾现场时，什库
里基娜从废墟中神奇地找到了那枚北
京奥运会金牌，并且金牌几乎完好无
损，这让她有了一点小小的安慰。

斯诺克大师赛自1975年创办以
来，年年扎根英国伦敦，但这回也没能
扛住疫情压力，于赛前一周宣布改到
伦敦西北80公里外的米尔顿凯恩斯举
行。结果，办赛还是不甚顺利，特鲁姆
普和利索夫斯基都在赛前的新冠肺炎
病毒检测中被查出呈阳性，紧急退赛。
虽然斯诺克界之前也陆续有人确诊，
不过特鲁姆普却是迄今中招的最大牌
球员。

东京奥运会能否如期举行？

“预言家”又开口唱衰

3月火炬传递或成风向标

英国奥委会谈疫苗
承诺不让运动员插队

烧了房子，临场退赛

确诊名单不断累加中

麻烦多，风险大

大牌缺席会成风吗？

在日本东京，一名戴口罩的女子从印有东京奥运会和残奥会标识的旗子下走过

日本东京实行紧急状态后的首个周末


